



REPORTE MAYO 2025

EL SALVADOR

LÍDERES Y LIDERESAS DE COFOA EN DEFENSA DE LA VIDA

El 20 de mayo 500 líderes y lideresas que conformamos las Comunidades de Fe Organizadas en Acción (COFOA) nos concentraremos pacíficamente frente a la Asamblea Legislativa para alzar la voz en defensa de la vida y entregar **7,000 firmas** recolectadas en nuestras comunidades de fe.

Con esta acción, solicitamos al Órgano Ejecutivo y Legislativo la derogación de la nueva Ley de Minería, aprobada el pasado 23 de diciembre de 2024. Esta legislación representa una grave amenaza para el medio ambiente y la salud del pueblo salvadoreño.

Como lideresas y líderes formados en derechos humanos, recordamos que el artículo 117 de la Constitución de la República establece que “es deber del Estado proteger los recursos naturales, así como la diver-



sidad e integridad del medio ambiente”.

Por ello, y en ejercicio de nuestros derechos de participación ciudadana, consagrados en los artículos 6 y 72 de la Constitución, solicitamos respetuosamente:

•La derogación inmediata de la nueva Ley de Minería.

•La reafirmación de la prohibición de la minería metálica, tal como fue establecida por la Asamblea Legislativa en 2017 con amplio respaldo ciudadano.

Las 7,000 firmas entregadas representan la voz de miles de salvadoreños y salvadoreñas que desean proteger los bienes naturales de nuestra nación para el bienestar de las generaciones presentes y futuras.

Confiamos en que Dios, nuestro Señor, ilumine a quienes toman decisiones para que prioricen la vida, la salud del pueblo salvadoreño y la preservación de nuestro entorno natural.

COMUNIDADES DE COFOA SE REÚNEN CON AGUA PARA TODOS PARA PARA EJECUTAR PROYECTO DE AGUA

El viernes 9 de mayo, 45 líderes de la comunidad Las Tablas, ubicada en El Flor, Miravalle, Sonsonate, sostuvieron una reunión con personal de Agua para Todos, con el objetivo de dialogar sobre la posibilidad de ejecutar un proyecto de introducción de agua potable en la comunidad. Los líderes manifestaron la problemática que durante años han sufrido con el tema del agua ya que por años han extraído agua de pozos artesanales y cantareras comunitarias. Por su parte, los representantes de Agua para Todos, encabezados por el ingeniero Elmer López, presentaron su modelo de trabajo y compartieron experiencias exitosas en otras comunidades donde ya se han implementado proyectos similares. Durante la reunión se ge-



neró un espacio abierto de preguntas y respuestas, donde los líderes expresaron sus inquietudes y mostraron una alta disposición para trabajar por este proyecto. Concretando que la presidenta de la ADESCO elaborará un listado de las familias interesadas, quienes iniciarán

el proceso con una cuota de inscripción de \$25.00 dólares, fondos que serán utilizados para realizar el aforo de los dos pozos existentes en la zona.

Reporte mayo 2025

COFOA CONTINÚA EL DIÁLOGO CON PASTORES EVANGÉLICOS EN SANTA ANA



El pasado 13 de mayo de 2025, COFOA llevó a cabo el segundo encuentro con pastores evangélicos del departamento de Santa Ana, realizado en el municipio de El Congo. El objetivo del diálogo fue reconocer y fortalecer el papel de las iglesias como agentes de cambio en la sociedad. Durante la jornada se compartió una reflexión

bíblica que invitó a vivir los valores del Reino de Dios moral, justicia, amor y gozo aquí en la tierra. Además, se abordaron temas de coyuntura nacional, como la preocupación por la ley a favor de minería metálica en el país. En este espacio, se presentó el trabajo que distintas comunidades de fe están impulsando para frenar la minería, destacando la recolección de más de

6,000 firmas que serán entregadas el próximo 20 de mayo como muestra del compromiso ciudadano en defensa del medio ambiente y el bien común. Al cierre del encuentro, los pastores reafirmaron su compromiso de continuar trabajando por establecer el Reino de Dios en la tierra y colaborar activamente en la construcción de un país más justo, solidario y sostenible.

Reporte mayo 2025

LÍDERES DE COFOA ARTICULAN ESFUERZOS CON ALCALDÍA DE NAHUIZALCO PARA IMPULSAR PROYECTO DE INTERÉS SOCIAL EN TATALPA

Líderes y lideresas de COFOA continúan articulando esfuerzos con la Alcaldía de Nahuizalco con el objetivo de impulsar el proyecto de interés social en la comunidad de Tatalpa, en coordinación con Hábitat El Salvador.

En la jornada los líderes presentaron el perfil técnico del proyecto habitacional, que beneficiara a más de 36 familias, quienes aportaran una contribución de 1,000 para la obtención de su vivienda.

Por su parte, el Alcalde Hugo Zavaleta, manifestó su respaldo a la iniciativa, calificándola como viable. Además, propuso ejecutar el proyecto en etapas y construir una vivienda modelo, que sirva como referencia para las futuras construcciones.

Como parte del compromiso institucional, el edil designó al Lic. Josué Bonilla, representante de la Microregión Los Izalcos, para

Fotografía cortesía Alcaldía de Nahuizalco



realizar las inspecciones técnicas y de presupuesto necesarias. También para buscar el apoyo de otras instituciones que puedan contribuir al desarrollo del proyecto.

Acuerdos

El jueves 22 de mayo se sostuvo una reunión de seguimiento con los representantes de la Microregión Los Izalcos, Habitat El Salvador, Unidad de la Mujer de la Alcaldía de Sonsonate Norte y la ADESCO de la comunidad con el propósito de dar un reporte de la reunión anterior que se sostuvo con el Alcalde de Nahuizalco.

Una líder de COFOA, dio todo el reporte lo que contiene: la casa modelo, presupuesto, levantamiento topográfico y la consideración de una casa transicional que fue presentada por hábitat con la idea de disminuir costos y beneficiar a las familias.



Fotografía cortesía Alcaldía de Nahuizalco

LÍDERES Y LIDERESAS DE COFOA FORTALECEN ALIANZAS CON LA ALCALDESA DE SANTA ANA ESTE

Líderes y lideresas de COFOA, provenientes de las comunidades El Ojusthal, Las Abejitas 1, Caña Brava, Santa Anselma, Santa Lucía y Caserío Los Luna, participaron en una reunión de seguimiento con la Alcaldesa de Santa Ana Este, Carolina Escobar, todo con el propósito de fortalecer alianzas y dar continuidad a los asuntos abordados en la reunión anterior.

La Alcaldesa, expresó su total disposición para continuar trabajando de la mano con las comunidades en el mejoramiento de los espacios públicos, por ello informó que se sigue adquiriendo maquinaria destinada al mantenimiento de calles del municipio. Asimismo, anunció la compra de 9,000



bolsas de cemento, las cuales se espera estén disponibles en agosto, e invitó a los líderes comunitarios a presentar solicitudes si desean acceder a este material para el beneficio de sus comunidades.

Además, comunicó que el próximo sábado 31 de mayo, llevará a cabo una reunión de rendición de cuentas, donde presentará los resultados de su primer año de gestión. Hizo un llamado a líderes y lideresas a participar activamente en este importante encuentro. Los acuerdos a los que se llegó en la jornada fueron: en la siguiente reunión se presentará la carpeta técnica de la Lotificación Las Abejitas 1 y la Lotificación El Congo. Asimismo, se seguirá gestionando en la DOM, con la carpeta técnica de Santa Lucía y Santa Anselma.

Cabe destacar que, como resultado de las reuniones previas con los pastores, en esta reunión se contó con la participación de la comunidad Caña Brava, para dar inicio al proceso organizativo.

LIDERESAS DE COFOA CONTINÚAN EN DIÁLOGOS CON EL ALCALDE DE SANTA ANA CENTRO



Lideresas de COFOA de los caseríos San Juan Las Minas, Santo Domingo y las lotificaciones Jerusalén y La Providencia sostuvieron una reunieron con el Alcalde de Santa Ana Centro, Gustavo Acevedo, para plantear las principales necesidades de sus comunidades, entre ellas el mal estado de las calles y la falta de acceso a energía eléctrica.

Por su parte, el Alcalde Acevedo, expresó que está en la disponibilidad de seguir apoyando el mejoramiento de las calles y

confirmó que la comunidad Las Minas está contemplada en la segunda fase del proyecto de electricidad.

Respecto a la pavimentación de las calles de pasajes indicó que la Dirección de Obras Municipales (DOM) continúa trabajando por mejorar las calles, no obstante, ofreció suministrar cemento, hierro y apoyo técnico a través de un ingeniero, para que la comunidad esté dispuesta a colaborar con la ejecución del proyecto y, asimismo, proporcionar mano de obra.

COMUNIDADES DE FE ORGANIZADAS EN ACCIÓN REALIZAN REUNIÓN DEPARTAMENTAL COPS EN ZACATECOLUCA



Las Comunidades de Fe organizadas en Acción de la zona paracentral realizaron su reunión departamental COPS en Zacatecoluca, con el propósito de establecer un diálogo político con Cesia Rivas, diputada suplente del partido VAMOS. Durante el encuentro, se generó un espacio de preguntas y respuestas en el que las lideresas y líderes de las comunidades pudieron expresar sus in-

quietudes y recibir respuestas sobre diversos temas de la realidad nacional y contexto sociopolítico del país. Además, se compartió la lectura de las cartas que serán entregadas el próximo 20 de mayo en la Asamblea Legislativa, como parte de una acción en la que las Comunidades de Fe reiteran su oposición a la ley que per-

LÍDERES Y LIDERESAS DE LA PAZ CONTINÚAN TRABAJANDO POR SUS TÍTULOS DE PROPIEDAD



Una comisión de cuatro líderes de la lotificación La Paz, ubicada en San Pedro Masaahuat, se presentó a la sede de la Oficina Fiscal, de Zacatecoluca para dar seguimiento al proceso de obtención de sus escrituras. Los líderes fueron recibidos por la fiscal encargada de la Unidad de Patrimonio, quien les informó que el fiscal asignado al caso será el res-

ponsable de brindarles mayores detalles sobre el estado del proceso. No obstante, aseguró que, como responsable de la unidad, estará atenta a los avances que se generen con el fin de agilizar el trámite correspondiente. Asimismo, manifestó que, al estar ya más familiarizada con el caso, dará seguimiento cercano al trabajo del fiscal designado.

LOTIFICACIÓN LAS DELICIAS CELEBRA ENCEMENTADO DE CALLE PRINCIPAL



El pasado viernes 30 de mayo, líderes y lideresas de las Comunidades de Fe Organizadas en Acción (COFOA), residentes en la lotificación Las Delicias, en Zatecoluca, La Paz, se reunieron para celebrar la finalización del encementado de 1,250 metros cuadrados de la calle principal, una obra que beneficiará a más de 34 familias del sector. El proyecto tuvo un costo total de \$5,638.00 y fue posible gracias al esfuerzo de la comunidad. Ferreterías locales, comercios, iglesias, así como residen-

tes y salvadoreños en el exterior, contribuyeron con materiales, donaciones y apoyo logístico. Además, los propios habitantes de la lotificación aportaron mano de obra y alimentación para quienes trabajaron en la construcción. Los líderes comunitarios destacaron que no recibieron ningún tipo de apoyo por parte de la Alcaldía Municipal. Las labores de encimentación comenzaron en marzo y finalizaron el pasado 28 de mayo, demostrando el compromiso y la capacidad de la organización comunitaria.

Reporte mayo 2025

LÍDERES DE COFOA DE LA COMUNIDAD LA BOLSA SE REÚNEN CON EL ALCALDE DE GUAZAPA



El jueves 8 de mayo de 2025, once líderes y lideresas de la comunidad La Bolsa, pertenecientes a COFOA, sostuvieron una nueva reunión en la Alcaldía de Guazapa con el alcalde Armando Barrera y José Rodolfo Pérez, coordinador de programas de CORDES. El objetivo del encuentro fue dar seguimiento al proyecto de introducción de agua potable para la comunidad.

Durante la reunión, el alcalde Barrera se comprometió a donar un terreno para la perforación de un pozo, la instalación de un tanque de almacenamiento de agua, así como a aportar \$140,000 y maquinaria para la fase de perforación.

Por su parte, CORDES anunció que, una vez completada esta primera etapa por parte de

la Alcaldía, gestionará con apoyo internacional un financiamiento de \$200,000. Estos fondos estarán destinados a la construcción del tanque de almacenamiento, la red de distribución y la instalación del sistema eléctrico necesario para el funcionamiento del pozo. Además, CORDES se encargará de realizar un diagnóstico comunitario utilizando un formato institucional establecido. La comunidad, por su parte, asumió el compromiso de legalizar la ADESCO, llevar a cabo un censo poblacional, participar en el levantamiento del diagnóstico y convocar a una asamblea comunitaria para compartir avances y detalles del proyecto.

LÍDERES DE LAS COMUNIDADES SAN FRANCISCO Y CANTÓN LOS PALONES SE REÚNEN CON AUTORIDADES DE ANDA



Líderes comunitarios de San Francisco y Cantón Los Palones sostuvieron una reunión con autoridades de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), con el objetivo de abordar la problemática de la falta de acceso a agua potable en sus comunidades.

Durante el encuentro, representantes de ANDA explicaron que la situación en la zona es compleja debido a la baja presión del agua y a la presencia de tuberías inadecuadas para garantizar un servicio eficiente. Como posible solución, propusieron que las comunidades realicen el cambio de tuberías por cuenta propia y, posteriormente, entreguen el proyecto a ANDA para continuar con las conexiones necesarias. Sin embargo, esta propuesta no incluye garan-

tías de que el servicio llegue efectivamente a los hogares.

Ante esta respuesta, los líderes expresaron su inconformidad, argumentando que no pueden asumir una inversión sin tener la certeza de que recibirán el servicio. Además, temen terminar pagando facturas sin contar con el suministro de agua en sus viviendas.

Por su parte, ANDA, se comprometió a inspeccionar las tuberías en la comunidad e iniciar un proceso de factibilidad del agua potable.

Los líderes expresaron su compromiso de continuar gestionando soluciones a través de las instancias correspondientes, hasta lograr que el servicio de agua potable llegue a sus hogares de manera segura y permanente.

COMUNIDAD LOS AMATES CELEBRA LOGRO DE COMpra DE TERRENO PARA CEMENTERIO

Con alegría y orgullo, líderes y lideresas de COFOA de las comunidades Los Amates, Gualcho y La Concepción celebraron el sábado 31 de mayo, el logro de adquisición del terreno donde se construirá el cementerio comunitario esperado durante años por la población local.

El evento contó con la participación de líderes de comunidades vecinas, así como de autoridades locales y religiosas. Entre los asistentes destacaron el director del Centro Escolar Los Amates, el presidente de la ADESCO Los Amates, el Alcalde Milton Serrano, el pastor Víctor Sosa y el presbítero Saúl Aguilar, quienes también dirigieron palabras de felicitación a los líderes asistentes.



La gestión del terreno inició hace aproximadamente cuatro años, impulsada por la organización comunitaria y al trabajo arduo de líderes de Fe que gracias al compromiso sostenido y al apoyo del alcalde Milton Serrano quien, a través del Fondo para el Desarrollo Económico y Social (FODES), asignó \$20,000 en septiembre de 2024, el proyecto tomó forma. A este aporte se sumaron \$10,000 recolectados gracias al apoyo solidario de compatriotas en el exterior y de los propios habitantes de la zona, completando así los \$30,000 necesarios para la compra del terreno.

La comunidad expresó su satisfacción y esperanza por este importante avance que beneficiará directamente a 250 familias y a más de 800 habitantes de la región. El nuevo cementerio representa un símbolo del poder de la metodología de organización comunitaria de COFOA.



HONDURAS

LÍDERES DE YOCULATECA REALIZAN SU ASAMBLEA COMUNITARIA



70

líderes y lideresas de COFOA en Yoculateca San Ignacio Francisco Morazán, Honduras, realizaron su asamblea comunitaria con el propósito informar sobre la compra de un terreno que se utilizará para la construcción de una laguna de oxidación de las aguas negras. Dicho proyecto beneficiará a más de 206 familias en la zona. Durante la asamblea se reestructuró la Junta de Agua, para tener todos los re-

quisitos exigidos para la aprobación del proyecto con la organización SANAA, requisito fundamental para la aprobación del proyecto,

Al finalizar la jornada se acordó realizar una visita a la Alcaldía de San Ignacio el 28 de mayo, para reunirse con el coordinador de la oficina de catastro y llevar a cabo la medición oficial del terreno, paso esencial para iniciar la tramitación legal correspondiente.

GUATEMALA

LÍDERES DE COFOA Y AGRICULTORES DE SAN PABLO LA LAGUNA CELEBRAN MISA PARA BENDECIR LA SEMILLA Y FORTALECER LA ORGANIZACIÓN COMUNITARIA



El 15 de mayo de 2025 en la Parroquia San Pablo Apóstol La Laguna, Sololá, Guatemala, se celebró una misa de acción de gracias para bendecir la semilla que se cultivará este año. Asimismo, se brindó un espacio para que el Comité de Organización Local y organizadores de COFOA se dirigieran a la feligresía y dieran a conocer el trabajo organizativo que se realiza en Guatemala y en El Salvador.

Se intercambiaron experiencias sobre el trabajo de COFOA en la región, destacando logros importantes alcanzados en El Salvador y el avance de los procesos organizativos en la diócesis de Sololá. En la homilía, el sacerdote destacó el trabajo organizativo impulsado por COFOA y felicitó a los líderes del Comité de Organización Local por su esfuerzo en coordinar dicha actividad.

La jornada concluyó en el salón parroquial, donde Francisco Chavajay, director departamental del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación (MAGA), ofreció una charla informativa sobre el cuidado del medio ambiente y prácticas agrícolas sostenibles adaptadas a la temporada actual.